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武安州白塔损坏越来越严重，是一件十分遗憾的事情，现在如果能及时进行修缮，可能还有一丝希望，如果等倒塌后，再
后悔那就没有任何意义了。古塔“修缮”不能再只停在纸上了，有关部门有必要彻查迟迟不得修缮的背后的真相和原因，并
对不作为、渎职等相关责任人严肃问责。

□ 胡建兵
据中新网报道，近日，国家

文物局局长刘玉珠现场检查武
安州辽塔保护情况，他指出，要

“深刻汲取此次武安州辽塔保护
工作的教训，按照国家文物局统
一部署挂牌督办全区仍未实施
的立项项目”。今年4月，有报道
称，国家重点文物保护单位、内
蒙古自治区赤峰市敖汉旗武安
州辽代白塔“修缮”7年始终停在
纸上，千年辽塔快塌了。

内蒙古赤峰市敖汉旗的武
安州白塔是国家重点文物保护
单位，已有约1000年的历史，目
前裂开至少18道黑缝，生出100
多个黑孔，塔身倾斜，不时有砖
块坠下。尽管各方都意识到了
千年白塔岌岌可危，但是维修工
作长达7年始终在“纸上”来回打
转，迟迟不见修缮，导致千年辽
塔状况一天不如一天，面临倒
塌。直到此事被新闻媒体把此
事曝光后，才引起国家文物局和
当地有关部门的重视。

年久失修的千年辽塔面临
随时倒塌的境况，不禁令人唏
嘘。实际上，类似的情况之前也
出现过。由于没有加以很好地
保护，位于山西省山阴县境内的
有着千年历史的广武明长城10
号敌台“月亮门”于2016年10月4
日坍塌。虽然在倒塌后，山阴县
委县政府高度重视，第一时间赶
赴现场处置，市、县文物主管部
门对现场采取了一系列应急保
护措施，但要修复却已十分困
难，遭到了社会各界的强烈谴
责，当地真的后悔莫及。

武安州白塔是一座八角形
密檐空心塔，是现存辽塔中始建
年代最早、最具辽中期建塔特
色，且仅存的空心式砖塔，同时
还是唯一一座采用穹顶式佛龛
的现存辽塔，具有极高研究价
值。鉴于此，2013年，武安州白
塔及所在地武安州遗址，被列入
全国第七批重点文物保护单位。
现在武安州白塔现在已摇摇欲
坠，不知道哪一天会倒塌，毕竟

白塔不会说话，它也不可能告诉
当地官方，自己在什么时候会倒
塌。但倒塌的征兆已十分明显。
不要说那些文物专家，就是普通
老百姓也能看得出来，如果有关
部门再扯皮，此塔真的倒塌了，
那就成历史罪人。

《中华人民共和国文物保护
法》规定，国有不可移动文物由
使用人负责修缮、保养；对文物
保护单位进行修缮，应当根据文
物保护单位的级别报相应的文
物行政部门批准。实际上，当地
在2013年就动议提交了修缮计
划，2016年辽塔加固工程立项获
得国家批复。但当地有关部门
向上将修缮方案报到上一级后，
上级部门根本不重视，对维修方
案不帮助修改、完善，也不下拨
资金尽快修缮，而是找出种种理
由，打回修改了之，之后就不管
不问，从而使修缮一直停留在纸
上，迟迟未见动工迹象。

繁琐的上报程序以及评审
环节，让本来岌岌可危的千年古

塔更加危机四伏。出现这样的
情况，说到底是经济利益成了古
塔修缮的巨大障碍，这一古塔不
在景区之内，平时不但没有分文
收入，而且要花钱管护，如果要
修缮可能要花一笔不小的钱。
因而能推则推，能拖则拖。从这
一点上来讲，有关部门存在着明
显的失职、渎职。因此，当地有
关部门必须落实主体责任，对武
安州白塔采取有效的保护措施，
如果继续不顾实际，不管不问，
错过了抢救性保护的最佳时期，
眼睁睁地看着这座白塔遭风雨
侵 蚀 直 至 坍 塌 ，这 就 是 一 种
犯罪。

武安州白塔损坏越来越严
重，是一件十分遗憾的事情，现在
如果能及时进行修缮，可能还有
一丝希望，如果等倒塌后，再后悔
那就没有任何意义了。古塔“修
缮”不能再只停在纸上了，有关部
门有必要彻查迟迟不得修缮的背
后的真相和原因，并对不作为、渎
职等相关责任人严肃问责。

□ 王继洋
近日，不少媒体爆料称，有

商贩接到了城管队员的电话，主
动动员他们到指定地点摆摊经
营。许多省市个体摊贩亦可享
受社会保险补贴，还可申请创业
担保贷款及贴息。此前作为一
种边缘经济，地摊经济由于影响
市容环境而不能堂皇入室。如
今，随着不少地方由于疫情原
因，放开了地摊经济，结果让大
量人群获得了就业机会。比如
成都，提供了3.6万个流动商贩的
摊位，结果一夜之间有10万人
就业。

从媒体的报道来看，成都出

台“五允许一坚持”服务措施，在
保障安全，不占用盲道、消防通
道，不侵害他人利益，做好疫情
防控和清洁卫生的前提下，允许
商贩占道经营。结果截至5月
底，成都全市增加就业岗位10万
个以上，全市市容和环境卫生秩
序总体良好。对于成都来说，地
摊经济解决了疫情下的就业困
难，是皆大欢喜的事情。

不过，要想实现真正意义上
的地摊经济，并不是一件容易的
事情：需要城市管理部门、工商
管理部门加以规范，也会影响实
体店经营户的收入。如今，随着
不少地方流动摊位的开放，也对
政府的规划、管理能力提出了新
的要求。从民生角度来讲，在放
开地摊经济的同时，也有必要通
过市场手段有效引导实体店铺

租金，加快线上线下融合发展，
从而促进经济复苏。

对于一座城市来说，地摊经
济不仅仅是一种谋生手段，也是
在为城市经济振兴提供某种可
能。比如有些很有名的企业家，
就是通过摆摊成为人生赢家的：
联想集团创始人柳传志，40岁开
始摆摊，卖运动服、电子表、旱冰
鞋；华为集团创始人任正非，43
岁开始摆摊，卖减肥药、报警器；
京东集团创始人刘强东24岁开
始摆摊，卖光盘；哇哈哈创始人
宗庆后，42岁开始摆摊，卖棒冰、
文具；阿里巴巴创始人马云27岁
开始摆摊，卖从义乌批发的小商
品……

列举这么多偶像级企业家
的摆摊往事，不是要灌什么“心
灵鸡汤”，而是想说，无论是高智

商人才，还是普通人，在创业初
始期间，都需要一定原始资本的
积累。这样的积累是多种方式
的，摆摊可能看上去毫不起眼，
却是普通小百姓摸得到、碰得着
的事儿。这样的低门槛，让地摊
经济充满了无限潜力，没准就能
从 中 涌 现 出 下 一 个 马 云 、任
正非。

所以，我们真的不应该戴着
“有色眼镜”去审视地摊经济，它
理应得到人们的尊重。

地摊经济的背后，是并不轻
松的谋生，而在危机面前，人们
往往会爆发出最大的潜能。遥
想《清明上河图》，北宋时期的汴
京，贩夫走卒，地摊小店，张择端
创作出了旷世之作。如今，物换
星移，红红火火的地摊经济，使
经济复兴路走得更宽。

无论是高智商人才，还是普通人，在创业初始期间，都需要一定原始资本的积累。这样的积累是多种方式的，摆摊可能看
上去毫不起眼，却是普通小百姓摸得到、碰得着的事儿。这样的低门槛，让地摊经济充满了无限潜力，没准就能从中涌现出下
一个马云、任正非。所以，我们真的不应该戴着“有色眼镜”去审视地摊经济，它理应得到人们的尊重。

千年古塔面临倒塌，该由谁来撑住？

加速复兴，别低估地摊经济的潜力

艺人高考真狂野，往届竟能变应届。
此事一问三不知，哪个部门该担责？

绘画 王怀申 配诗 王继洋

□ 潘铎印
据人民网报道，有乡镇干

部反映，工作中遇到难事急事，
请示相关部门怎么办，有时得
到的答复是“按规定办”。然
而，按什么规定办、如何办却不
肯多讲，让基层无所适从。“按
规定办”，变成了“无法办”“不
能办”，不知道“该咋办”。

“按规定办”是干部办事的
唯一准则，是一道不可逾越的红
线。然而，当基层请示上级一项
工作具体怎么办时，相关部门却
以“按规定办”简单回复，究竟按
规定怎么办却语焉不详，让“按
规定办”变了味、走了形。

现实中，一些机关和干部
不知基层的疾苦，不把人民群
众的事情放在心上，基层干部
和人民群众有困难找到上级机
关部门时，本来可以积极地帮
助基层和群众想办法、找出路、
解决困难，但只是简单地用“按
规定办”来搪塞，懒政、怠政，慢
作为、不作为。答复基层“按规
定办”就是典型的懒政怠政行
为，这种现象折射一些部门敷
衍了事的不实工作作风，遇事
推诿扯皮，不担责、不作为，实
质是一种官僚主义的体现，各
级政府部门应当深刻反思。“按
规定办”不是解决问题的万能
钥匙，也不能凡事都按此一刀
切。否则，充满政策执行善意
的“按规定办”，就容易成为僵
化死板的代名词，成为“不给
办”“办不到”的挡箭牌。

“有权必有责，失责必追
究”。服务基层、指导基层是机
关部门的职责。基层工作比较
繁杂，一名工作人员需要承担
多项工作，不可能对所有政策
和规定都十分熟悉，特别是对
一些新政策、新规定，由于心中
没有把握不知道怎么办，防止
工作中出现偏差或错误，基层
工作人员一般会请示上级部门
怎么办。相关部门应该向请示
人员耐心解释，指导基层工作
人员“该怎么办”，让其按照指
导顺利完成工作，绝不能以一
句“按规定办”一推了之。纪检
监察机关要加强执纪监督，对
懒政怠政严厉查处，对冷漠懈
怠、敷衍了事要严肃问责，让

“庸官”无以遁形，让“懒政”受
到惩罚，杜绝懒政怠政、慢作
为、不作为等“腐败歪风”，砸碎

“按规定办”这块挡箭牌，让零
懈怠、马上办的好做法蔚然
成风。

“为官避事平生耻。”担当
大小，体现着干部的胸怀、勇
气、格调，有多大担当才能干多
大事业。为官就要有为，就要
履行职责、为基层服务、为人民
办事，否则就失去了做官最起
码的资格。各级党员干部要强
化公仆意识、服务意识，真正弄
清“我是谁、为了谁、依靠谁”，
要积极担当、敢于担当、善于担
当，真正做到勤政务实。

“按规定办”
是懒政怠政托词

近日，艺人仝卓在一次直播中自曝“曾在高考时将自
己的往届生身份改为应届生”，被指责涉嫌高考舞弊。由
于其触及“教育公平”的底线，引发了舆论的极大关注。记
者先后向山西省教育厅办公室、山西省临汾市教育局等部
门了解情况，结果是一问三不知。据6月7日央视


